

AVIS D'EXPERT

Baisse historique des marchés de l'énergie : Une fenêtre d'opportunité à ne pas laisser passer pour les collectivités

Les marchés de l'énergie enregistrent depuis plusieurs semaines une baisse d'une ampleur rare.

Comment l'expliquer et surtout, comment les collectivités doivent-elles se positionner ?

Éclairage de Romain Cassagnaud, directeur général d'Unixial, cabinet expert en achat d'énergie.

L'ACTUALITÉ : Des tarifs à des niveaux exceptionnellement bas

Depuis plusieurs semaines, nous assistons à une baisse très significative des prix de l'électricité et du gaz.

Après plusieurs années marquées par des tensions exceptionnelles et une forte volatilité, les marchés se sont nettement détendus.

Concrètement, nous nous retrouvons aujourd'hui des prix d'avant crise, malgré un contexte géopolitique différent.

Cette baisse est rapide et suffisamment marquée pour changer concrètement les repères budgétaires des acheteurs publics, en leur redonnant des niveaux de prix compatibles avec leurs contraintes financières.

LE POURQUOI ? Une baisse de prix multifactorielle

Ce phénomène de baisse des prix ne repose pas sur un seul événement ou un seul indicateur. Ce que nous observons aujourd'hui, c'est une combinaison de facteurs qui, pris ensemble, créent un contexte très favorable à court terme.

D'un côté, l'offre est particulièrement abondante : le parc nucléaire français est largement disponible, la production ENR abondante et les arrivées de GNL en Europe sont très importantes. De l'autre, la demande reste contenue, notamment du fait de conditions météorologiques plus douces, d'une activité industrielle encore ralentie dans plusieurs pays européens et une électrification des usages plus timide qu'anticipée par RTE.

À cela s'ajoute un apaisement relatif du contexte géopolitique et un recul du prix du carbone, qui viennent mécaniquement détendre les marchés de l'électricité et du gaz.

L'URGENCE : Une situation actuellement hyper-favorable mais qui peut ne pas durer

Il est essentiel de rappeler que cette situation reste par nature fragile. Les marchés de l'énergie ne fonctionnent pas sur des équilibres stables, mais sur des ajustements permanents.

Aujourd'hui, la détente des prix repose sur un alignement de paramètres favorables. Or, il suffit qu'un de ces paramètres évolue - un épisode climatique plus rigoureux, un aléa technique sur les moyens de production ou quelques tensions géopolitiques - pour que les prix repartent rapidement à la hausse.

L'OPPORTUNITÉ POUR LES COLLECTIVITÉS : Sécuriser les budgets énergie pour les années à venir

Pour les collectivités et les établissements publics, nous sommes clairement face à une fenêtre d'opportunité. À ces niveaux de prix, il devient possible de sécuriser des budgets énergie sur plusieurs années, ce qui est particulièrement précieux dans un contexte financier contraint.

Il ne s'agit pas de spéculer mais bien de profiter d'un moment favorable pour réduire durablement les risques et les coûts, et redonner de la visibilité aux finances locales.

Même dans un contexte de ralentissement des décisions lié aux échéances électorales, anticiper aujourd'hui permet d'éviter de subir demain des conditions de marché potentiellement beaucoup moins favorables.

LE RÔLE D'UNIXIAL : Accompagner les élus et les services à prendre les bonnes décisions

Notre rôle est précisément d'aider les collectivités à lire ces marchés complexes, à en comprendre les mécanismes et à transformer ces fenêtres de marché en décisions sécurisées, conformes à la commande publique et adaptées à leurs contraintes propres.

Et ce, en totale indépendance des fournisseurs et avec une approche pédagogique, pour permettre aux élus et aux services de prendre des décisions éclairées au bon moment.